
睡不着 就“导”片
凭借《银翼杀手 2049》与《降临》，丹尼斯在科幻片领域站稳了

脚跟，历数丹尼斯往年的作品就会发现，即便说“丹尼斯出品，必属

精品”也毫不为过。
拍科幻片是需要想象力的。昨晚，丹尼斯说，“这件事说来有

几分尴尬，我从小时候就开始在脑海里导演电影了，这是我应对恐
惧和焦虑的办法。小时候对世界感到害怕，每当我要睡觉的时候，

唯一能够睡着的方法，就是在脑海中设计一个又一个故事。”一个

又一个难眠的夜晚，丹尼斯不断创造着属于自己的世界，“一晚一
晚的故事就像电影，帮我对抗焦虑，也让我与这个世界真正建立起

了联系。”
渐渐地，丹尼斯不满足于做梦，他开始尝试着写作，“一开始，

我想成为作家，但我可能天赋不足。”看完《星球大战》，他又想当
导演，可是他生在一个小镇里，那里没有摄影机。好在，丹尼斯有

一个好朋友擅长画画，他俩就坐在地板上，丹尼斯讲故事，朋友把
故事画出来，画完了，各自躺倒，望着天花板继续做梦。

十二三岁的时候，丹尼斯在图书馆里第一次看到了《沙丘》，
“这本漂亮的书封面上有一个蓝眼睛的男人，我现在还保留着那本

书。”书里奇妙的世界吸引着丹尼斯，他一口气读完这个系列的全
部小说。自然，他也不会放过那个会画画的小伙伴，画了一幅又一

幅。“从那时起，我就想，如果有一天我当了导演，一定要拍《沙
丘》。”

选张震 他很棒
后来，丹尼斯成了导演，把小时候心中创造的那些世界放到银

幕上，“很多影片都有《沙丘》中的元素，比如在《焦土之城》中我展

现了一部分沙漠。”但是《沙丘》一直是丹尼斯未竟的梦，“我从一
开始就梦想着拍科幻片，但是要想拍出优秀的科幻片，必须在拍摄

其他题材的过程中改进和不断优化拍电影的技艺，在现实中耕耘，
才能离梦想更近。”丹尼斯说，“现在能够执导科幻片的另一个原

因是，我的预算变多了。”所以，完成《沙丘》这个儿时的梦，也就水

到渠成。
最近，因为疫情的隔离，丹尼斯只能和《沙丘》的工作团队在云

端连线，并希望影片今年可以上映。丹尼斯说自己还是喜欢和团

队面对面地工作和交流，就像小时候在地板上和小伙伴一起画画
那样。

这部对丹尼斯意义非凡的《沙丘》中，还有一位中国演员张震，

在片中张震出演岳医生。丹尼斯表示从上世纪 90年代王家卫的电
影就开始关注他，“我在很多电影里看到过他，被他自然的表演所

打动，他是这个世界上我最喜欢的演员之一。”也许，在丹尼斯少
年的梦里，也曾有过一个会功夫的中国英雄，帮他对抗黑夜。

本报记者 吴翔

精修15万张图
提起徐鸢，影迷应该更熟悉

他另一个名字“妖灵妖”，他是“电

影 101工作室”影迷社团创始人
之一，他知道影迷喜欢什么。同

时，他也是上海国际电影节选片
人和策展人，还担任过金马奖的

选片人，为经典影片的修复工提

供了专业保证。

电影修复，就是将传统的胶
片电影数字化，通过修复、降噪、

补光、调色等技术手段，进一步复
原甚至优化原片的影音品质。一

部 1小时 50分钟的电影，每秒拍
摄 24帧就是 24幅图，用 4K修复

技术还原一部电影，相当于要精

修 15万张图。“4K”中的 K指的是
电影画面的分辨率，K数越高，清

晰度越高，效果越好。
为了让经典电影“重见天

日”，上海国际电影节从 2011年
开始，启动经典电影修复计划，推

出过《十字街头》《八千里路云和
月》《舞台姐妹》等多部经典华语

电影的数字修复版。“在 2014年
的《舞台姐妹》之前，国内的修复

基本都是 2K修复。”徐鸢说，“当

时 4k修复还是新兴事物，成本很

高，据说《乱世佳人》的修复费用
高达上百万美金。”

还原当年影像
虽然 4K 电影修复是一个技

术活儿，但并不意味着修复师可

以单独把这个活儿干好，在技术
保证的同时，更需要徐鸢这样的

电影专家，让老电影恢复青春。徐

鸢说，当时曾组织过一个小型看
片会，徐鸢和石川、吴觉人等几位

专家几乎是一格一格地研究画
面，包括人物、衣服色泽、甚至背

景陈设、纸张颜色，种种细节都不
错过，可谓“鸡蛋里挑骨头”，形成

详细和权威的修复修改意见交给

意大利方面进行调整，力求最大

程度还原当年真实的影像色调。

今年修复桑弧导演的《祝
福》，包括桑弧之子李亦中和徐鸢

在内的诸位专家再次“会诊”，提
出修改意见。徐鸢说，“像《祝福》

《舞台姐妹》这些影片的导演都已
经不在了，就需要我们做大量的

前期工作，查阅文献，根据导演手

记，我还去看了桑弧导演的新中
国第一部彩色戏曲片《梁山伯与

祝英台》，揣摩导演的色彩运用。”

当然，像《海上花》《新不了
情》《英雄本色》等影片的修复工

作，“吴宇森、尔冬升他们都会亲
自参与，所以修复后能更全面还

原导演意图。”徐鸢说。

启动修复工程
“《舞台姐妹》修复版在上海国

际电影节的亮相，对国内的电影修

复行业是很大的触动。”徐鸢说，
“从那以后，国内越来越多的机构

开始购买 4K修复设备，如今国内
修复机构越来越多，技术也越来越

成熟，修复的成本降了很多。”

去年，为迎接新中国成立 70

周年，“修复光影，传承文化”的中

国影像修复工程在北京启动，该
工程计划 3 年内计划修复 130

部，发行 4K电影 35部，并培养
100名修复师，旨在抢救经典电

影，留存历史并传承文化。今年，
《重庆森林》《东邪西毒》《一代宗

师》《花样年华》等经典电影有望
在影院重映。徐鸢说，“观众会看

到越来越多的经典影片 4K 修复

版重新亮相。” 本报记者 吴翔

难眠的夜晚
在脑中
一部大片

    ———听导演丹尼
斯·维伦纽瓦讲述自己
成长的故事
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    “今年 3月，新中国第一部自行摄制的国产彩色故事

片《祝福》在做 4K修复工作，我当时也参与了，给了一些修

改意见。”徐鸢说。如今，《祝福》已经完成了修复工作，并入选

了第 73届戛纳国际电影节揭晓经典单元。

从 2011年起，上海国际电影节已经组织修复了多部经

典电影。为了让修旧如旧的老电影在观众眼前一亮，修复的

背后，徐鸢作为一名资深的影评人，多次为“抢救”经典影电

影献计献策，每格画面都要深究，甚至要鸡蛋里挑骨头。

导
▲ 《祝福》修复前后画面对比
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